

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

Número 9280
14. Octubre 1910

Esta edición ha sido confeccionada antes de las doce de la noche del sábado

La dedicatoria

Cuento

Cuando José, concluido el servicio militar, entró en casa del célebre escritor, individuo de la Academia, señor Dermulze, esperaba, además de su salario, algunos pequeños beneficios. En casa del coronel, donde estuvo de ordenanza, había oído decir, mientras servía la mesa, que los hombres de letras se daban vida de príncipe. No era esto, en verdad, cosa que pudiera desagradarle. Entreveía ya muchas propinas, billetes de teatro en tal número, que no solo usaría de ellos para divertirse, sino que podría venderlos; la posibilidad de vestir con suma elegancia con las ropas de su amo, quien, desoso de respetar siempre la última moda, se desprendría de los trajes muy pronto. Finalmente, daba por descontadas las opíparas comidas con las cuales iba de continuo a regalarse en la cocina, y los muchos restos de botellas que apurar, amén de tal excelente cigarrero que iba a fumarse.

Pero la realidad fué amarga para él. El señor Dermulze vivía como un anacoreta. Así en verano como en invierno, había que despertarle a las siete de la mañana. Media hora tarde, el académico, después de una completa ablución con agua fresca, con gran asombro de José, envuelto en una bata roja, sin más lastre que una taza de té, poníase a trabajar hasta el mediodía. El resto de su guardorropa componíase del uniforme de académico, que no llegaba a ponerse una vez en cada estación, de un frac negro que solo se renovaba cada cinco ó seis años y de un modestísimo traje de americanos.

En la cabecera de un libro sin dedicatoria, el epígrafe más sentido, el más lisonjero de entre todos los que recordaba: «Al gran Dermulze, humilde y fiel testimonio de una admiración sin límites.» Y firmaba osadamente con el nombre del autor que se leía en la cubierta. La mano le temblaba algo al presentar el libro al comprador. Pero éste, no dán dose cuenta de la supercheria, ofrecía un precio muy ventajoso.

Pero cierto día tuvo una gran sorpresa. El librero abrió el volumen que se le ofrecía, y echóse a reír á mandibula batiente.

—¿Pero qué es lo que le ha dado á usted? preguntó, algo confuso, el sirviente.

El librero puso el dedo en la dedicatoria. Y continuaba riendo, riendo, muriéndose de risa. La obra que José le presentaba era una nueva traducción de *Hamlet*, y José había escrito en ella ingenuamente lo que sigue: «Al señor Dermulze al maestro y al amigo, respetuosamente, Shakespeare» (!).

—¿Pero si Shakespeare murió hace cuatro siglos! exclamó el librero.

—¿Está usted seguro de que murió? preguntó José.

—Absolutamente seguro afirmó el negociante.

Pero José se pregunta todavía si el librero quiso dar el autor por enterrado á fin de obtener el volumen á menor precio.

PEDRO MILLE.

La república en Portugal

La monarquía traicionada?

El Director de *La Correspondencia* telegráfica desde Gibraltar á su periódico lo siguiente:

«He podido conversar largo rato con el marqués de Labrado.

Respecto á la fortuna del Rey, me dijo que la noticia publicada por el «New York Herald» de París, acerca de los 260 millones de francos depositados por la Familia Real en los Bancos de Londres era un «canard» pues su única fortuna consistía en el patrimonio llamado «de la Casa de Braganza», el cual consistía en tierras y casas en Portugal. Por cierto que en el mismo reino hay muchos patrimonios llamados de la Casa de Braganza, el cual consistía en tierras y casas en Portugal. Por cierto que en el mismo reino hay muchos patrimonios más grandes, como son Cadaval y Castillo Melchor.

El patrimonio real está ya dividido, entre el Rey y el Príncipe real, pero aquí, como jefe de la familia, administra la casa.

Por el mismo marqués de Labrado se han enterado los Reyes de la traición del coronel de la Guardia Municipal Malegmas, que no sólo juró la República, sino que además besó la bandera republicana.

Esta y otras defecciones de personas que tienen por leales, han producido á los Reyes tales sorpresas y dolor, que si conocieras, no pudieran contener las lágrimas.

Todavía no se ha decidido la fecha del viaje de los Reyes; pero creo que será el lunes próximo.

El Rey necesita unos días de descanso y completar su vestuario.

Cuanto se diga acerca de los planes de don Manuel es todavía prematuro y aventurado, pues el Rey necesita ante todo enterarse de la verdadera situación de Portugal.

Todas las personalidades afectas al Rey que aquí han venido, incluso el señor Kerauch, profesor austriaco de don Manuel, comen con él. El marqués de Labrado y los duques de Gusa están hospedados en el hotel Bristol, donde yo me hospedo, por no haber en el edificio del Gobierno suficientes habitaciones; pero también comen con la Familia Real.

El Rey recibe miles de despachos, procedentes de todo el mundo, dándole ánimos y censurando la traición de los monárquicos portugueses.

Está probado que la revolución se hallaba muy preparada y que el tiroteo ha sido una farsa, pues resulta que no han perecido en los combates mas allá de sesenta personas.

El general que mandaba las fuerzas de Palacio, entregó el edificio, y el Gobierno envió al Príncipe Real á Cascaes, engañado para que no pudiese salir y ponerse al frente de las tropas.

Cuando tenga autorización podrá referir cosas estupendas, que producirán asombro.

El Rey don Manuel fué engañado vilmente por sus ministros, haciéndole creer que el movimiento sería sofocado pero que era necesario salir inmediatamente de Lisboa para preparar en provincias las fuerzas leales.

También fué engañado el Príncipe real, á quien le hicieron ir á Cascaes, donde creía encontrar los regimientos leales.

Es notorio que el duque de Oporto es muy valiente, muy buen soldado y muy amado por el Ejército lusitano, y por eso nadie explicábase cómo no se puso á la cabeza de las fuerzas leales.

La táctica fué esa. Hacer salir de Lisboa al Rey y al duque de Oporto con engaños, para luego decir al Ejército real que el Rey y el Príncipe habían abandonado á sus amigos.

Por eso esperaron fuerzas leales durante todo el día 4 y la mañana del 5, en fregaderos luego, viendo el Rey y el Príncipe que nada hacían.

El Rey y la Reina sólo censuran la cobardía deslealtad de quienes la víspera besaban la mano estando conspirando contra ellos.

Cuando han sabido que el cardenal y patriarca habían reconocido la República, no querían creerlo.

Para ellos comienza la etapa más terrible, la del desencanto.

Los amigos leales quieren emprender trabajos; pero el Rey ruega que nada hagan y que esperen el curso de los sucesos.

A pesar de todas las rectificaciones, puedo afirmar que el acorazado «Sao Paulo» saludó con 21 cañonazos la bandera de la República el día de su proclamación.»

Declaraciones de un ministro

Lisboa 13.—Se atribuyen al nuevo ministro de Hacienda José Relvas, que es uno de los cinco miembros del partido republicano que ha hecho la revolución, las siguientes declaraciones:

«El partido republicano no ha llegado al poder con espíritu estrecho y sectario como parece crear alguien en el extranjero y no quiere gobernar para una parte sola de los ciudadanos, sino para todos los portugueses; el programa del partido es amplio y su labor será difícil, pero la preparación de los espíritus hecha está en todas las clases sociales; y los jefes de los dos principales antiguos partidos saben perfectamente la impotencia en que se hallaban dentro del antiguo régimen para la menor reforma administrativa ó económica. El partido republicano era el único que podía dirigir el país por los caminos de su regeneración y por tanto, la República, abierta á todos, se apoyará para la realización de su obra en todos los buenos ciudadanos, cualquiera que sea su historia, pero considera ineludible el deber de basar su política en principios anticlericales si quiere asegurar su porvenir; así uno de sus primeros actos será la organización de la instrucción laica y obligatoria, pues no quiere la República infundir ideas religiosas y limitando la acción del clero á los dominios que le son propios el Estado se encargará de la enseñanza de los ciudadanos para hacer de ellos hombres libres.

En virtud de las mismas razones, iremos inmediatamente á la separación de la Iglesia y del Estado, convencidos de que esta separación no ha de impedir á los sacerdotes el ejercicio de su misión espiritual. Naturalmente que esto lo combatirán los antiguos conservadores, pero estamos seguros que todas las demás reformas de carácter administrativo que la República impondrá han de ser aprobadas y entusiastamente elaboradas por todos los portugueses, como creen que las ha de aprobar igualmente la opinión extranjera.

El actual régimen tiene el propósito de respetar en toda su integridad la actual deuda pública del país, así como todos los convenios y tratados hechos por los anteriores gobiernos; vamos á trabajar rápidamente y con método para la disminución y más tarde la extinción del déficit, con lo cual lograremos que la vida económica se desenvuelva mejor y aumente la fuerza de la industria nacional, aplicado á las reformas que vamos á introducir todos los recursos disponibles aunque sin forzar ninguno de ellos, pues estamos convencidos de que al mejorar la vida económica del país habremos de hallar recursos nuevos, ya que de pasada la República evitará que muchos ciudadanos se sustraigan á las cargas del Estado, como sucedía en el antiguo régimen.

Otra de las causas del déficit consiste en las colonias, pues la metrópoli viene obligada á soportar cargas demasiado pesadas, y sin embargo, la mayoría de ellas pueden muy bien tener una vida financiera autónoma y soportar las cargas de su propia administración, con lo cual se aligerará el déficit en mas de una tercera parte, sin que nada de ello queira decir que hayamos de descuidar el desenvolvimiento de nuestras colonias, cuya conservación tiene para Portugal un interés supremo.

La República introducirá también las convenientes reformas en la Marina y el Ejército, reformando el servicio militar de manera que, sin grandes dispendios, pueda levantar en caso necesario un ejército de cien mil hombres, continuando la nación portuguesa en su tradicional alianza con Inglaterra y procurando merecer las simpatías de Francia y de todas las naciones latinas, respetando, sin embargo, del modo más absoluto sus particulares instituciones.»

des é Institutos que no pudieron hacerlo durante el plazo corriente y que lo tenían solicitado antes de terminar el mes de septiembre, y á aquellos que por hallarse en exámen ó en oposiciones á premios no pudieron verificarlo á su debido tiempo.

Ayer por la mañana á las nueve ocurrió la siguiente desgracia.

Bajaba montado en una máquina por la calle de Concepción el joven Miguel Gort de 16 años y al embocar la de la Constitución chocó con un carruaje.

La caballería al ser sujeta por el conductor se encabestró cuyos momentos aprovechó un transeunte para sacar al ciclista de entre las potas del animal.

Dicho joven resultó con algunas rozaduras y una fuerte confusión en la rodilla derecha.

La máquina resultó con graves desperfectos.

La razón social «Linas Rosselló y Compañía S. en C.» de San Juan de Puerto Rico, ha cesado en sus operaciones, haciéndose cargo de la misma otra razón social que girará bajo la firma «M. Linas» y compañía S. en C.

Deseamos muchas prosperidades á la nueva sociedad.

Ayer tarde rieron dos individuos en el camino de Jesús resultando ambos con contusiones, las que les fueron curadas en el dispensario de la Cruz Roja.

Ambos contendientes han sido denunciados al Juzgado.

Esta tarde se celebrará en la plaza de Toros de Inca una función de Variedades.

Después de ejercicios por los hermanos Christol y la señorita Alejandra y de diversos bailes regionales se verificará la ascensión del globo *El Espacio* con el caballero Cavallon.

En la casa de socorro fué curado ayer un joven de unos 17 años llamado Angel Baltran [que trabajando con un formón se produjo una herida en la mano derecha.

Esta noche á las ocho se celebrará una velada literario-musical en el local de la Juventud Republicana Radical.

Mañana lunes á las 7 de la tarde se reunirá la Junta Directiva de la Real Sociedad Económica Mallorquina de Amigos del país.

El vapor «Bellver» embarcó anoche para Barcelona, cuatrocientos ochenta y cinco cerdos cebados.

De Sociedad

Don Rafael Altamira ha sido nombrado inspector general de 1.ª Enseñanza.

El coronel del Regimiento de Mahón número 63, don Rafael Jaume, sufrió durante los ejercicios de tiro, una luxación en la muñeca izquierda á causa de un falso movimiento.

Afortunadamente el incidente ha carecido de gravedad.

De Barcelona, llegaron ayer en el vapor «Bellver», don Norberto Rodes, don Vicente Amat, don Antonio Casanovas, don Rafael Rodríguez, D. Juan Barstor, don Francisco Aguiló, don Juan Ferrer, don Pedro Nadal, don Luis Bou, don Manuel Cirer y señora y don Jaime Millet.

De Argel, llegaron ayer en el vapor «Miramar», don Laureano Vila, don Vicente Catalá, don José Martorell, don Juan Guasch, don Antonio Roig y don Simón Vidal.

De Mahón, llegaron ayer en el vapor «Isla de Menorca», don Nadal Capó, don Miguel Simonet, don Clemente Pons, don Pablo Roca, don Emilio Pajol y don Bernardo Moll.

En el vapor «Bellver», llegó ayer de Barcelona, el jefe de oficinas de la sucursal de la «Isla», en dicha ciudad don Lorenzo Galmés.

En el vapor correo de Barcelona salió en la tarde de ayer el joven Doctor don Miguel Sureda y Blanes al objeto de asistir al Congreso de la Tuberculosis que en la ciudad condal vá á celebrarse.

Anoche salió para Barcelona, en el vapor «Bellver», el empresario de los teatros Principal y Lírico, don José Ribas.

Para Barcelona, salieron anoche en el vapor «Bellver», don Miguel Miró y señora, don Juan Miró, don Manuel Bonet, don Narciso Rigo y señora, don Miguel Sureda y don Carlos Domenech.

También se embarcaron en dicho buque don Francisco Bernareggi y el catedrático de Psicología de este Instituto don Sebastián Font.

Como verán nuestros lectores en la sección telegráfica, han sido premiados en la Exposición nacional de Bellas Artes de Madrid, con mención honorífica, doña Pilar Montaner de Sureda y don Antonio Gelabert.

El descanso que se impone durará once horas, excepto en los casos imprevisibles de fuerza mayor ó cuando se utilicen materias susceptibles de rápida é inevitable alteración.

Por circunstancias excepcionales, la duración del descanso nocturno no interrumpido, podrá reducirse á diez horas en sesenta días del año.

Con arreglo al convenio de Berna, este descanso nocturno se pondrá en vigor el 14 de Enero de 1913, para regir diez años, en las fábricas de azúcar de remolacha, en las de cardado é hilado de lana y en los trabajos al exterior de las exploraciones mineras.

Subastas municipales

El señor Alcalde ha señalado para el día 18 de Noviembre próximo la subasta para contratar las obras de construcción de nichos y sepulturas superpuestas del lado de la capilla y plaza del Ave María y porción de los muros de la nueva capilla que ha de construirse.

La subasta se verificará por medio de pliegos cerrados bajo el tipo de 19.536'88 pesetas.

Las obras deberán quedar terminadas dentro el período de tres meses á contar desde el día siguiente en que se notifique al contratista la adjudicación definitiva de la subasta.

Tentativa de robo

En la señorial mansión que la familia Villalonga Mir posee en la calle de la Concepción de esta ciudad, se intentó cometer un robo, aprovechando la estancia en el campo de los dueños, y á buen seguro los ladrones hubieran conseguido su intento á no mediar la triste circunstancia de la grave dolencia del señor de la casa, de la que ya tienen noticia nuestros lectores y que motivó el inesperado regreso de la citada familia á Palma.

El ladrón ó ladrones demostraron tanta audacia como pericia. Escalando la reja de una de las ventanas de la casa que se abre en la calle de la Concepción trepó á uno de los balcones, y una vez en él, consiguió abrir la persiana y realizada esta operación, abrió con un trépano varios agujeros en una de las puertas del balcón, con el intento de hacer saltar un pedazo de madero y poder mediante este procedimiento descender el pestillo y poder así penetrar impunemente en la vivienda.

No pudo sin embargo realizar su intento á causa de estar el pestillo colocado en la parte alta de las puertas; entonces apeló á otro sistema; comenzó á quitar las varillas que forman la encuadratura del cristal y estando ocupado en esta tarea, se supone que oyendo ruido en la casa, á donde había llegado una de las sirvientas, desistió de su intento estimulando antes la labor realizada con cera y papel, con el intento, sin duda de resusnarla al presentársela coyuntura propicia.

Se ha dado cuenta del hecho á la policía la que practica las diligencias encomendadas á descubrir á los autores.

Demografía sanitaria

Según los datos que nos ha facilitado el jefe de las oficinas de estadística de esta provincia durante el pasado mes de Septiembre se registraron en esta ciudad 604 nacimientos de los cuales 319 varones y 285 hembras.

La natalidad fué del 1.89 por mil habitantes.

Se registraron 200 matrimonios.

Las defunciones alcanzaron á 456 de las cuales según la edad fallecieron antes de cumplir cinco años 127 y mayores de esta edad, 329.

Fallecieron en los hospitales y casas de beneficencia 18 y en otros establecimientos benéficos 10.

Según el sexo eran varones 215 y hembras 221.

Las enfermedades causaron: La fiebre tifoidea, 9; los intermitentes y coqueluche palúdicos, 4; la escarlatina, 10; la coqueluche, 2; la difteria y crup, 3; gripe, 1; y enfermedades epidémicas, 2; tuberculosis de los pulmones, 28; tuberculosis de las meninges, 3; otras tuberculosis, 3; cáncer y otros tumores malignos, 11; meningitis simple, 17; hemorragia y reblandecimiento cerebrales, 34; enfermedades orgánicas del corazón, 68; la bronquitis aguda, 5; la bronquitis crónica, 16; la neumonía, 6; de otras enfermedades del aparato respiratorio (excepto la tisis), 20; las afecciones del estómago (menor cáncer), 10; la diarrea y enteritis, (menores de dos años, 51); la apendicitis y tífus, 1; las hernias, obstrucción intestinal, 2; la cirrosis del hígado, 2; la nefritis aguda y mal de Bright, 13; la septicemia puerperal (fiebre, peritonitis, fiebris puerperales, 1; la debilidad congénita y vicios de conformación, 16; la senilidad, 16; muertes violentas (excepto el suicidio), 11; suicidios, 1; otras enfermedades 79; enfermedades desconocidas ó mal definidas, 14.

Por fin, José tomó una decisión que le pareció excelente. En ausencia del señor Dermulze cogía la mejor de las plumas de este y escribía atrevidamente

PALMA

Don Bartolomé Gambau é hijos nos participan haber recibido un completo y variado surtido de novedades para la próxima temporada.

Por real orden del ministerio de Instrucción pública se dispone que se reclame de todos los establecimientos docentes inventarios de fondos, obras, objetos arqueológicos y reproducciones artísticas, remitiéndolos en el plazo de cuatro meses.

Del mismo modo, los jefes de los establecimientos docentes dependientes de este ministerio remitirán catálogos de libros y de material, con arreglo á las instrucciones que se detallan, dentro del mismo plazo.

Se ha dispuesto que las licencias concedidas por cuatro meses á los jefes y oficiales, por enfermedades adquiridas en la campaña de Melilla, se reduzca al de dos meses por haber pesaparecido las causas que motivaron la real orden de 3 de mayo último.

El ministro de Instrucción pública ha firmado una real orden, concediendo prórroga hasta el 31 del presente mes para que puedan matricularse los alumnos de las Universida-

Audiencia

Señalamiento

Parr meñana á las diez y media está señalada en esta Audiencia la vista en juicio oral y público de la causa instruida por el Juzgado de la Lonja contra José Ribas Roselló, Mateo Rullán García, Manuel Sagera Araque y Santos Baltran Garcia, acusados de varios delitos de robo y hurto.

Intervendrá en la vista el Tribunal del Juicio.

Sostendrá la acusación el Abogado Fiscal sustituto don Joaquín Pascual. La defensa de los procesados correrá á cargo del abogado don Jerónimo Pou.

Notas municipales

Durante la semana próxima estará encargado del servicio de obras, don Juan Horrach; del de Gobierno y Policía, don José Sampil y Vidal; del de obras en el Ensanche y Murallas, don Antonio Planas; del de Beneficencia y Fomento, don Rafael Ignacio Ferrás y del de Ensanche el vocal don Jaime Cortés.

Ayer á las doce y media se reunió la Comisión de Gobierno y Policía, aprobando varios expedientes de tramite.

El crucero «Etna»

Ayer á las diez de la mañana, pasó á visitar las autoridades de esta capital, el comandante de dicho crucero de guerra señor Marqués de Cussani Visconti, acompañado del consul italiano señor Cabrer.

Mas tarde le devolvieron la visita el Comandante de Marina y el general gobernador interino, el coronel de infantería señor Carlos.

Esta mañana á las diez y media también le devolvirá la visita el gobernador civil señor de La Serna y probablemente el alcalde señor Alemany.

Ayer tarde saltaron á tierra muchos de los guardias marinas y parte de la oficialidad, franca de servicio.

De las islas La Puebla

Anteayer tuvo lugar en el Oratorio de las Religiosas franciscanas, solemne fiesta, con motivo de la inauguración de la reserva del Santísimo Sacramento de la Eucaristía. Por la mañana á las nueve y media un repique de campanas de la iglesia parroquial anunció al pueblo tan solemne fiesta saliendo de dicha iglesia todo el clero presidiendo por nuestro digno párroco en procesión con cruz alzada estando las calles que conducen al convento alfombradas de arrayán.

Al llegar á dicho convento, que se hallaba adornado con arcos y letteros alusivos á dicha fiesta, tuvo lugar un solemne oficio que celebró nuestro Cura párroco asistiendo de diácono y subdiácono respectivamente los Rdo. Párroco de Maro y superior de los Testinos de Polensa cantando la misa el clero en combinación con el pueblo.

Ocupó la sagrada cátedra el Rdo. señor Don Pedro Serra de Gayeta sobrino de la que fué fundadora y gran protectora de dicho convento la distinguida señora doña Francisca Serra de Gayeta, pronunciando elocuente y conmovedor discurso.

Asistieron á dicha fiesta las autoridades y lo más distinguido de la población sien do todo el día visitado dicho oratorio por la mayor parte del pueblo.—C.

Inca

En atenta tarjeta, don Antonio Riera Buzás, Médico cirujano, recién establecido en esta ciudad, nos ofrece sus servicios y su casa calle de San Bartolomé n.º 33.

—Un vendedor ambulante con mesa de ruedas, á quien se hizo desaparecer de un punto fijo de la calle Mayor, ha vuelto allí á sentar sus reales por mensuradamente, interceptando el tránsito público los días de mercado.

No, comprendemos porque goza de mayor privilegio que los demás ambulantes destinados á la plaza del Mercado.

LLamamos nuevamente la atención del señor Alcalde.

—Durante todo el día el cielo ha estado cubierto por nubes.

Cerca de las 2 de la tarde han descar-

Notas del mar

Movimiento de buques en este puerto durante el día de ayer:

Entradas:

A las seis de la mañana, de Mahón, vapor «Isla de Menorca» con la correspondencia, 12 pasajeros y carga.

—A las seis y cuarto de la mañana de Argel, vapor «Miramar» con la correspondencia, 28 pasajeros y carga.

—A las ocho de la mañana, de Barcelona vapor «Bellver» con la correspondencia, 23 pasajeros y carga.

—De Barcelona, polacra goleta «María» con carga general.

Salidas

A la hora de itinerario para Barcelona, vapor «Bellver» con la correspondencia, 28 pasajeros y carga.

También quedaron despachados: Para Marsella, vapor «Cataluña» que saldrá esta mañana á la hora de itinerario.

—Para Mahón vapor «Isla de Menorca» que saldrá esta tarde á la hora de itinerario.

—Para Cetta, vapor «Isla», que

MAGNESIA ERBA

Purgante ideal para niños y adultos, eficaz en pequeño volumen. Constituido de magnesia purísima, clacínada pesada, es de gusto agradable y muy fácil de tomar...

TELEGRAMAS

LOS SUCESOS DE PORTUGAL

Regalo a Machado dos Santos. Noticias de Lisboa dan cuenta de que los revolucionarios regalarán una espada a Machado dos Santos, héroe de la Revolución.

El Cabildo Catedral de Lisboa. El 26 del actual, por acuerdo del Cabildo Catedral de Lisboa, se celebrarán exequias fúnebres por las víctimas de la revolución, y que se abrirá además una suscripción, contribuyendo cada canónigo con 2.000 reis para socorro a las familias de las víctimas sin distinción de color político.

Acordó además dicho Cabildo enviar una comisión de su seno para cumplimentar al ministro de Justicia.

POLÍTICA

Madrid 15 a las 2. Escandalo en el Ayuntamiento de Bilbao.

Dicen de Bilbao que en la sesión celebrada por el Ayuntamiento de Bilbao al dar cuenta de la suspensión de Perezagua del cargo de concejal, en virtud del procedimiento judicial que se sigue contra él mismo, sus correligionarios del Consistorio promovieron gran escándalo, dirigiéndose entre los ediles fuertes increpaciones, produciéndose una indescritible tumulto y al verse el alcalde impotente para restablecer el orden y desconocida su autoridad, abandonó el salón, sustituyéndolo el primer teniente de alcalde, que es republicano, en la presidencia.

Entonces las derechas promovieron gran alboroto al ver a dicho teniente en el sillón presidencial y considerando aquel acto como una usurpación de las funciones propias del alcalde. Arrebió el tumulto; los ediles de pie se increpaban mutuamente, no siendo posible entenderse entre gritos ensordecedores mientras las derechas abandonaron el salón. Canalejas no ha recibido a los periodistas.

El señor Canalejas no recibió a los periodistas. Almorzó fuera de casa. Dijo que les recibiría en el Congreso a primera hora antes de la sesión.

COTIZACIONES

Table with 2 columns: Item and Price. Includes Interior conté, Interior fin de mes, Amortizable, Banco de España, Compañía Tabacalera, Francos, Libras, and Exterior.

CONGRESO

Madrid 15 a las 18. Denunciando atropellos.—Explicación de Merino. Bajo la presidencia del señor Ruiz Jimenez se abre la sesión a las 2'45. En el banco azul toman asiento los señores Canalejas y Merino. Los escaños están regularmente concurridos. El Conde de los Andes relata los atropellos que cometieron los republicanos de Jerez, que destuyeron una procesión que se estaba celebrando y la interceptaron repetidas veces. Denuncia el Conde de los Andes la intervención de un militar en estos hechos. El Ministro de la Gobernación señor Merino manifestó que desconoce los hechos relatados. Añadió el señor Merino que se ova cionó a un militar por los elementos católicos para evitar un conflicto. Un periódico local dice que la procesión tenía carácter político. Apesar de ello las autoridades adoptaron las medidas conducentes a evitar posibles contingencias. Manifestó también el Ministro de la Gobernación que durante el curso de la procesión diéronse vivas al Papa y otros vivas de carácter análogo. El encargado de ordenar que asis-

tera el acto la Benemérita olvidóse de dar la correspondiente orden por cuyo motivo se le formó expediente. Los alborotadores fueron detenidos y la procesión pudo continuar sin nuevos contratiempos. Al señor conde de los Andes no le satisface la explicación del Ministro; así lo demuestra en su rectificación. Los señores Nougues y Emillaro Iglesias infirmpen al conde de los Andes, diciendo que desconoce lo sucedido. Sobre la entrada en España de los religiosos portugueses.—Habla Senantes. El diputado integrista señor Senantes se ocupa del ingreso en España de las órdenes religiosas que han sido expulsadas de Portugal con motivo de la proclamación de la república. Califica al gobierno español de autócrata, con motivo de las disposiciones dictadas respecto al particular, pues dice que no existe ley alguna que impida a aquellos religiosos permanecer en España, y pide en consecuencia que se revocquen las órdenes comunicadas a los gobernadores de las ciudades fronterizas respecto a la permanencia en ellas de los religiosos expulsados de Portugal. Insiste en que el debate político que fué terminado inopinadamente, no debía terminar así. Canalejas contesta a Senantes. El jefe del Gobierno señor Canalejas, contestando al señor Senantes dice que es cuestión fundamental de la política del Gobierno que ningún religioso extranjero se incorpore a alguna de las congregaciones españolas y añade que dictó las disposiciones en la seguridad de que los religiosos españoles las aprobarían y por el contrario ni siquiera el partido conservador las admite. Acepta la interpelación anunciada. Propaganda republicana. El señor Nougues protesta de la prohibición de la autoridad militar de Sevilla de que asistan los soldados a un café que se titula republicano. Dice también dicho diputado republicano que presentará una proposición pidiendo que se establezca que la jornada de los trabajadores en las obras del Estado sea de ocho horas. Le contesta el Presidente del Consejo señor Canalejas; justifica la medida tomada por el Capitán General de Sevilla por juzgar ilícita la reunión de soldados en lugares donde se sospecha que se trabaja contra el régimen. Si el Capitán General hiciera lo contrario, ha añadido el señor Canalejas, no hubiera cumplido con su deber, y si tuviera verdaderas sospechas hubiera tomado medidas radicales. El señor Nougues.—Las confidencias a que alude son falsas. El señor Canalejas.—Su señoría no puede responder de ello.

esta población sin poder regresar a su país. El Gobierno francés ha llamado a los maquinistas y fogoneros que estaban sujetos aun al servicio militar para que cumplan los 21 días de prestación personal al Estado y los destina a sustituir al personal en huelga. Se han presentado algunos, con los cuales han salido algunos trenes, pero muy pocos, pues como todos pertenecen a la Asociación de ferroviarios, estos al declarar la huelga acordaron ya no acudir al llamamiento que les hiciera el ministro de la Guerra, considerando que están dispuestos a prestarlo en casos necesarios para la defensa de la patria empero no en las presentes circunstancias. M. Briand, considerando el carácter revolucionario de la huelga ha dispuesto se castigue con prisión de un mes a un año a los que dejen de cumplir con el llamamiento, como también a los que ejerzan coacciones y cometan sabotaje. Los pocos trenes que salen tienen que hacerlo con grandes precauciones pues los huelguistas, ponen obstáculos sobre la vía para entorpecer el servicio. Han cortado también las comunicaciones telegráficas. De aquí la desorientación reinante, y el no poder en las estaciones dar seguridades a los viajeros de que podrán llegar a su destino. Se han organizado servicios de automóviles para viajeros, que ponen en comunicación principalmente París y Bruselas. Los electricistas han hecho causa común con los ferroviarios y parte de la población ha quedado a oscuras. El gobierno ha acumulado en París gran contingente de tropas. Está dispuesto a que no realicen sus propósitos los huelguistas, de producir gravísimos trastornos en la capital. Las detenciones abundan. La actitud enérgica de M. Briand ha exasperado a los directores de la huelga, los cuales creían fácil su triunfo de adoptar el gobierno una conducta pasiva. Entre los ferroviarios se han mezclado elementos anarquistas que llevan la huelga por senderos peligrosos. El movimiento ha dejado de tener carácter socialista, para entrar en una fase verdaderamente anárquica. Los huelguistas se han provisto de armas. Esta desviación de la huelga ha hecho que parte del personal de las otras líneas no secundase el movimiento. Se dice que las armas con que cuentan los huelguistas son crecidísimas. Las autoridades han tomado grandísimas precauciones para sofocar cualquier sedición. Los anarquistas dícese se proponen hacerse fuertes y constituir un nuevo Fortchabrol. La opinión está intranquila. Reforma constitucional en Inglaterra. Comunican de Londres el resultado de las discusiones y de la conferencia que han tenido lugar respecto al veto de la Cámara de los lores. Se espera en los círculos políticos la pronta solución de este problema constitucional, la que será anunciada probablemente por el jefe del Gobierno al Parlamento, cuando reanude las sesiones. Ferro carril en Melilla. Se ha solicitado permiso por la Sociedad Hispano-Africana para construir en Melilla un ferro-carril, previo informe del ministro de la Guerra. Se tratará de este asunto en uno de los próximos Consejos. Meeting en Roma. El domingo se celebrará en Roma una meeting para protestar de la llegada a Italia de algunos frailes procedentes de Portugal. En dicho meeting se honrará la memoria de Ferrer. Un naufragio.—Ahogados. Comunican de Londres que ha naufragado un vapor frente Hartlepool, a causa de un furioso temporal, ahogándose veinte personas. Madrid 15 a las 18. La Exposición de Pintura. En la Exposición de pinturas de esta Corte han sido premiados con mención honorífica los expositores don Antonio Gelabert y doña Pilar Sureda. Recepción en Palacio.—Manifestaciones del Obispo de Madrid. Don Alfonso recibió en audiencia particular al obispo de Madrid-Alcalá. Al salir el prelado de Palacio el señor Obispo, nos dijo a los periodistas que mañana se realizará la peregrinación a la Virgen del Cerro de los Angeles, estando desprovista en absoluto de carácter político, la que será puramente religiosa, con objeto de impetrar de la Virgen ampare a España librándola de desdichas. El Prelado irá a dar la bendición a los peregrinos. Congreso de la trata de blancas. La Reina Cristina recibió al señor Cuartero de las Juderías dando cuenta a S. M. de los trabajos preparatorios para la celebración del Congreso internacional de la trata de blancas en Madrid a últimos del corriente mes. Cumpleaños de la hija de don Carlos. Mañana la Corte vestirá media gala con motivo del cumpleaños de la infanta Isabel hija del Infante don Carlos. El santo de la Infanta Teresa. Los Reyes don Alfonso y doña Victoria y el príncipe de Asturias cumplieron a la Infanta Teresa con motivo de su fiesta onomástica. También la cumplimentó la Reina doña Cristina. Comisiones de alabarderos de la escolta y altos palatinos firmaron en el album, como igualmente los ministros e infinidad de personas de todas las clases sociales. En la escuela de equitación.—Los desmontes de la cárcel.—Felicitaciones del Rey. S. M. el Rey, el barón Casado y el marqués de Vadillo estuvieron en la escuela militar de equitación. Luego estuvieron a ver los desmontes de la cárcel, presenciando arriesgados ejercicios de los oficiales. Al regresar a Palacio S. M. presenció desde el balcón el desfile de los regimientos del Rey, de León y el 5.º montado que regresaban del campamento. El ministro de la Guerra y el capitán general del Distrito, que se hallaban en la calle presenciando el paso de las fuerzas, S. J. M. el Rey, les llamó felicitándoles por la marcialidad de las tropas. El desfile fué brillantísimo. NOTICIAS DE BARCELONA. Barcelona 15 a las 18'30. Conferencias de Hacienda. La «Liga Regionalista» de esta ciudad ha acordado dar una serie de conferencias acerca de los proyectos del ministro de Hacienda. Inaugurará dichas conferencias el senador y notable economista don Federico Rahola. Después darán conferencias los señores Cambó, Verdager y Callis, Muntadas, Garrigal y Massó, Agulló y otros. Alrededor de una candidata.—El nombre de Macías.—¿Volverá la Solidaridad? Las conversaciones en los círculos políticos giran sobre la provisión de vacante de diputado por Barcelona por renuncia de su acta que hizo el señor Sol y Ortega. Dicen que Lerroux ha prometido el acta al ex-auditor de la Armada señor Macías del Real, pero esta decisión ha causado honda agitación en el partido, pues, daríase el caso que entre todos los diputados radicales por Barcelona no habría ninguno de catalán y creen que esto no conviene el partido. Además unos radicales desearían votar al publicista señor Valentí Camp y otros al señor Antich. Dícese que los nacionalistas republicanos que formaban la izquierda de la Solidaridad, antes de ser entregada el acta a otro consero se han ofrecido a la «Liga regionalista» para apoyar a la candidatura don Fran-

isco Cambó, con objeto de que Unidos nacionalistas y regionalistas derrotar a los radicales. De confirmarse este rumor resucitaría la Solidaridad a lo que parece se inclinan los ánimos cansados del dominio de los radicales. Los elementos de la izquierda se consideran satisfechos con haber derrotado al señor Cambó en La Bisbal. Creo, a pesar de todo, que el rumor es prematuro. Amonestado por Lerroux. Se dice que en virtud de los ataques que en la conferencia de la Casa del Pueblo dirigió a los correligionarios radicales el señor Guerra del Río, ha amonestado a este el señor Lerroux. La huelga de metalúrgicos. La huelga de los metalúrgicos sigue en igual estado, no vislumbrándose por ahora una fácil solución al conflicto. Entre los obreros aumentan las discusiones, muchas de ellas acaloradas por negarse éstos a dar 2 pesetas semanales a los huelguistas. En la actualidad el Juzgado tramita 22 sumarios por delitos de coacciones, hallándose detenidos 4 procesados en virtud de aquellos sumarios. El Congreso de librepensadores.—Escasa concurrencia.—Redactor que se marcha. La sesión celebrada hoy en el Congreso de librepensadores, ha estado muy desanimada. Un redactor del The Times, que llegó de Londres con el exclusivo objeto de telegrafiar a su periódico las reseñas de las sesiones del Congreso, salió el mismo día de su llegada para Londres, dado el escaso interés del Congreso y el poco número de congresistas. Prohibición de películas de Portugal. Con respecto a la supuesta prohibición de exhibirse películas de los sucesos de Portugal, dice el gobernador que lo único que hay sobre este asunto es que las Empresas teatrales le preguntaron si podían exhibirse aquellas películas, contestando dicha autoridad que deseaba verlas y esta es la hora que le han vuelto hablar de este asunto. Nuevo semanario. Se anuncia para en breve la publicación de un semanario catalanista con el título de Avant, con objeto de formar un núcleo catalanista desligado tanto de la izquierda como de la derecha de la que fué Solidaridad catalana. Alboroto frente a un convento. Hoy se ha promovido un pequeño alboroto frente al Convento de Santa Isabel, porque según afirman algunos periódicos, en dicho convento se maltrató a una niña. Merino no va a Barcelona. El gobernador civil señor Muñoz ha recibido un telegrama del ministro de la Gobernación, señor Merino, diciéndole que no le es posible pasar a Barcelona para asistir a la apertura del Congreso de la tuberculosis. Es probable asista el señor Merino a la clausura de dicho Congreso. Baquete al señor Carner. El diputado a Cortes don Jaime Carner será obsequiado en Vendrell, con un banquete, siendo importante el número de comensales. Corresponsal. Sociedad Agrícola en Pollença. Desde el día 12 actual se halla establecida Informes calle de la Fé, 3, en dicha villa. ACADEMIA UNIVERSITARIA. Sto. Domingo, 18, 1.º, de 9 a 13. Preparación completa para carreras especiales y universitarias con exclusión de las militares. Enseñanza intuitiva del derecho. Queda abierta la matrícula en esta Academia para la preparación al nuevo ingreso en la Carrera Administrativa próxima a crearse. SOBRESTANTES DE OBRAS PÚBLICAS. El día 20 de Octubre, y por profesorado competente, comenzará en esta Academia un curso especial para la próxima convocatoria a Sobrestantes de Obras Públicas. Secciones por carta para los que residen fuera de Palma. Director: Don Miguel A. Riera, Abogado. NEGOCIO. Para engrandecer uno, lucrativo y seguro, se tomarán mil duros al 8 por ciento, asegurado ó como socio. Escribir J. M., Lista Correos, 310. CORONAS FÚNEBRES Y FAROLES PARA CEMENTERIO EL AGUILA—Brossa, 30

saldrá tan pronto tenga embarcado el fisco de bocoyes preparados. Para Cabrera el vapor «Ciudad de Palma» que saldrá mañana a la hora de itinerario. Para Ibiza, laud «Bartolito» con efectos. Esta mañana llegara de Alicante a Ibiza el vapor «Balear».

CULTOS

Para hoy. Jubileo de Cuarenta Horas. Empiezan en Santa Eulalia en honor del Santísimo Ecce-Homo: Exposición a las seis; a las nueve y tres cuartos, Prima y Tercia cantada y Misa mayor solemne con sermón por el R. P. José Cantarell, O. S. A.; por la tarde a las tres y media los actos de coro; a las seis y cuarto, la tercera parte del Rosario, Triduo con sermón por el R. señor don Andrés Servera, vicario de San Nicolás, ejercicio del Septenario y reserva de S. D. M. Otras funciones. En la Misa mayor de la Catedral-Basilica predicará el M. I. señor don Mateo Rotger, canónigo. En Capuchinos, reunión mensual de la V. O. T.: A las siete y media misa de Comunión general con plástica preparatoria por un P. de la Residencia; por la tarde a las cinco y media se reunirá la Congregación para la Conferencia según previene la Santa Regla; a las seis exposición de S. D. M., rezado de la Corona Franciscana y a continuación se hará el pladoso ejercicio del segundo domingo de las Segradas Llegas de N. P. S. Francisco, predicando un P. de la Residencia, y se terminará con la Bendición, reserva y adoración de la Reliquia del Serafico Patriarca. En Montesión, fiesta dedicada a la Virgen del Pilar: A las siete y media misa de Comunión general que celebrará el lmo. señor Obispo de la Diócesis; con lectura, música, cantos, plástica, Selva, himno nacional y reparto de un recuerdo; a las diez y media exposición de S. D. M., y Misa mayor, cantándose por la capilla de Santa Cecilia, la partitura de Goicochea y siendo el orador el R. señor don Jaime Sastre, vicario de Algaide; por la tarde a las seis y media exposición, estación mayor, Trisegio Mariano, visita, Ave-Marias cantadas, sermón por el R. P. Director de la Congregación, solemne Te Deum y reserva con la bendición, terminándose con el himno de la Peregrinación. En la misma iglesia, a las cinco de la tarde, reunión de Celadoras y Presidentas de la Congregación del Sagrado Corazón de Jesús en la Capilla de las Reliquias. En el Oratorio del Cementerio, continuara la novena en sufragio de las almas del Purgatorio: A las cuatro y media Rosario, luego sermón por el R. señor don Pedro Quetglas, terminando con una parte de Requiem en sufragio de las benditas almas. Visita a la Corte de María. A Nuestra Señora del Carmen, en las Tareas. Para mañana. Jubileo de Cuarenta Horas. Continúan en Santa Eulalia en honor del Smo. Ecce-Homo: Exposición a las seis; a las nueve y tres cuartos horas menores y Misa mayor; por la tarde como el día anterior. Visita a la Corte de María. A Ntra. Sra. de los Desamparados en el Socorro. Santoral. Hoy.—La Pureza de la Santísima Virgen; santos Gelo abad y Ambrosio obispo, confesores. Mañana.—Santa Eudvigis duquesa y la beata Margarita Alacoque virgen. Sociedades y Corporaciones. Gremio de hilados y tejidos. Los síndicos y clasificadores participan a los agraviados, que las listas de reparto, se hallarán expuestas en casa del síndico Don Miguel Matas, todos los días de 8 a 9 noche, hasta el 17 del corriente, día en que se celebrará junta general para los agravios. Gremio de cafés económicos. Los Síndicos y Clasificadores de este gremio, participan que las listas quedan expuestas a efectos de reclamación en la pieza de la Constitución, 48, principal, hoy, mañana y lunes día 17 del actual, de 8 a 9 de la noche, advirtiéndose además que la Junta de agravios tendrá lugar en el citado domicilio el día 18 siguiente, a las cuatro de la tarde. Banco de Préstamos y Caja de Ahorros en liquidación. Se desea vender a precio muy reducido algunas alhajas y otros objetos procedentes de antiguos préstamos adjudicados a esta Sociedad; como también estanterías, mostradores y efectos de las oficinas de la misma. Horas de despacho de 9 y media a 1, calle de San Bernardo, n.º 5. PARA VIAJES: Cubre-polvos 750 pesetas, trajes a 7, mantas a 10 Can Billa, Sindicato, 31. Sociedad Gral. de Crédito y Comercio. Cuartera, 9—Hostales, 33. Horas de despacho de 9 a 1. Se presta dinero sobre hipotecas. BLOQUES DE CALENDARIO PARA 1911. con las fiestas y domingos con tinta encarnada. Se venden a los precios siguientes: 1 bloque 0'15 ptas. 25 0'13 no 100 0'12 no 1000 0'11 no En la librería de Amengual y Muntaner, Cadens, 2, Palma.